

Introduction

Bienvenue à toi, explorateur ou exploratrice d'idées. Tu entres ici dans un lieu d'aventure et de découverte, celui de la philosophie occidentale. Quand je parle d'Occident, j'entends la tradition née dans la Grèce antique, qui a fleuri en Europe avant de traverser l'océan pour se développer aussi en Amérique du Nord. C'est ce voyage que nous allons entreprendre ensemble.

La philosophie peut sembler imposante, voire intimidante. Ce petit livre n'a pas la prétention d'être l'ultime clé qui ouvrirait toutes ses portes. Mais, comme tout ouvrage d'introduction, il se veut un outil : une carte et une boussole que j'ai voulu rendre les plus vivantes possible, pour t'accompagner dans l'exploration de cette discipline qui me passionne. Ce livre offre un éventail de notions que j'estime assez complet et qui devrait te permettre de bien comprendre ce qu'est le discours philosophique. Plus concrètement, il te servira de guide pour traverser une session entière de Philosophie et rationalité (340-101-MQ). Mieux encore, il pourrait peut-être t'amener à y prendre goût et à t'y investir avec passion !

Tu y trouveras les informations essentielles pour atteindre les objectifs fixés par le ministère de l'Enseignement supérieur du Québec. J'y ai aussi rassemblé des textes à analyser, des exercices — dont plusieurs en ligne, avec rétroaction immédiate — ainsi que divers outils pratiques pour t'accompagner dans tes apprentissages. Par exemple, les mots en caractères gras signifient qu'ils ont une courte définition dans le glossaire en fin de livre.

En guise d'introduction, je dirais, pour faire simple, que s'initier à la philosophie, c'est chercher à comprendre le monde—lui donner du sens— par l'exploration des idées. De la même façon qu'un explorateur parcourt de nouveaux territoires, proches ou lointains, l'explorateur d'idées se promène dans un autre type de contrée. Non pas le monde physique—montagnes, océans ou paysages—mais un monde vaste et infini, qui s'enrichit sans cesse

de nuances, de couleurs et de perspectives : celui des idées, des valeurs et des visions du monde.

Ces visions, que l'on appelle des ontologies, sont déterminantes. Elles façonnent nos lois, nos politiques, nos institutions, mais aussi nos valeurs et visions du monde intérieures, bref tout ce qui encadre nos vies et leur donne un sens. Explorer les idées, c'est donc accéder à ces ontologies qui organisent le monde tel que nous le connaissons. C'est apprendre à le comprendre. Voilà pourquoi tant de penseurs affirment que philosopher, c'est d'abord et avant tout donner du sens au monde.

Très concrètement, ce sont les idées—valeurs, croyances, opinions, visions du monde—qui orientent nos décisions et guident nos gestes comme individu ou comme société. Les accepter sans les questionner, ou pire, les ignorer, serait sans doute le chemin le plus éloigné de la sagesse.

Explorer les grandes idées, apprendre à s'y retrouver, à les critiquer, à les développer et à les défendre, c'est s'offrir un cadeau inestimable : l'ouverture au monde et la possibilité de mieux le comprendre. Par là même, c'est gagner en autonomie intellectuelle. C'est s'approcher de la sagesse, c'est-à-dire connaître le monde, le comprendre pour mieux y agir avec discernement selon nos valeurs et conception de la vie bonne.

Savais-tu que c'est justement le sens du mot philosophie ? En grec, *phileîn* veut dire “aimer” et *sophia* signifie “sagesse”.

Phileîn sophia, philosophie : amour de la sagesse.

Comme tu es sans doute inscrit au cours Philosophie et rationalité, première étape de ton parcours philosophique au cégep, tu exploreras ici des idées propres à ce premier ensemble. Le fil conducteur sera la double notion de philosophie et de rationalité. Ce fil d'Ariane te mènera jusqu'à la fin de la session, où une évaluation finale permettra à ton enseignant ou ton enseignante de mesurer tes habiletés en philosophie.

La compétence que le ministère de l'Enseignement supérieur attend de toi paraît toute simple : savoir traiter d'une question philosophique de façon rationnelle.

Toutefois, pour devenir réellement compétent, il faudra comprendre plusieurs notions, à commencer par celle de la rationalité. Cette notion occupe une place centrale dans la philosophie occidentale. Nous travaillerons donc, par exemple, la distinction entre ce qui est rationnel et ce qui ne l'est pas. Cela nous aidera à mieux discerner le vrai du faux ou, plus simplement, à distinguer une opinion d'une argumentation bien fondée.

Ainsi, notre parcours commencera par l'exploration de la rationalité. Nous apprendrons à distinguer ce qui est rationnel de ce qui ne l'est pas, en comparant la philosophie aux discours scientifique, artistique et religieux. Cette étape nous mènera vers le premier élément de compétence :

1 – Distinguer la philosophie des autres discours sur la réalité.

Nous plongerons ensuite dans l'histoire pour mieux comprendre le "miracle grec", cette surprenante explosion de rationalité, de curiosité et de découvertes qui a bouleversé l'Occident. Ce contexte servira de tremplin pour rencontrer de grands penseurs comme Socrate, Platon et Aristote. Leur contribution nous conduira vers le deuxième élément de compétence :

2 – Présenter la contribution de philosophes de la tradition gréco-latine au traitement de questions.

Enfin, nous aborderons les bases de la logique. Nous verrons comment nos idées et notre langage peuvent être organisés de manière rigoureuse. Cet exercice affinera notre capacité à nous exprimer clairement, à développer notre pensée critique et à gagner en autonomie intellectuelle. Plus on s'exerce à la rationalité, plus il devient facile de reconnaître l'irrationnel dans les discours des autres ! Cette initiation à la logique nous permettra d'atteindre le troisième élément de compétence :

3 – Produire une argumentation sur une question philosophique.

Tu pourras ainsi rencontrer les grands penseurs, éprouver leurs arguments, faire naître les tiens et apprendre à les défendre. C'est en marchant dans leurs pas que tu découvriras ta propre voie. Et, ce faisant, tu apprendras surtout l'art de mieux penser. Si la rationalité est une lumière propre à l'être humain, il vaut la peine d'en raviver la flamme pour éclairer notre chemin.

Tu auras sans doute remarqué que l'accent est mis ici sur l'Occident. La raison en est simple : même si la philosophie s'est développée universellement et qu'elle demeure bien vivante partout dans le monde, le parcours collégial au Québec se limite à la tradition occidentale, c'est-à-dire l'Europe et l'Amérique du Nord. Tu le verras, c'est déjà beaucoup ! Et plus encore, dans ce cours, nous allons explorer que ses débuts !

Pourquoi ces choix ? Parce que l'histoire de la philosophie occidentale constitue une clé pour mieux comprendre notre civilisation et notre présent. Comme le rappelle le philosophe québécois Luc Brisson, « la connaissance du passé nourrit la compréhension du présent qui est fait de ce passé. La connaissance du passé soutient même la compréhension du progrès et de l'avenir, qui ne prennent un sens qu'à la faveur d'une prise de distance rationnelle par rapport à ce passé. »

Étudier les philosophes grecs, c'est faire revivre une tradition antique de plus de 2500 ans, d'une richesse inestimable, qui témoigne de notre volonté millénaire de comprendre le monde pour mieux y agir. C'est réfléchir à notre condition humaine et à notre salut.

Par contre, il ne sera jamais interdit d'aller au-delà de l'Occident. Je crois même que la sagesse invite à s'ouvrir aux autres ontologies, pour y découvrir comment ailleurs on s'y prend pour comprendre le monde. Je suis convaincu qu'il existe, partout sur la planète — et ici même au Québec — d'autres traditions de

pensée, d'autres visions du monde, d'autres philosophies, toutes aussi riches et profondes.

C'est pourquoi j'aime enseigner la philosophie occidentale en dialoguant avec les perspectives autochtones. Depuis des temps très anciens, les 11 Nations d'ici portent des visions du monde, de la connaissance, de la vérité, de la sagesse et des valeurs qui se distinguent de celles de l'Europe antique et moderne.

Cette diversité des pensées humaines est une richesse trop souvent ignorée en Occident. Garder à l'esprit ces autres façons de concevoir la vie, la nature, le temps, l'être humain ou encore la sagesse nous aide à mieux voir ce qui est propre à la tradition occidentale. En conséquence, dans ce livre, nous ferons parfois quelques incursions comparatives dans l'univers fascinant de la philosophie du Cercle. C'est une manière modeste mais essentielle de rappeler que la philosophie ne vit pas seulement dans les livres d'Occident, mais aussi dans les légendes orales, les cercles de parole, les récits de territoire, et les sagesse transmises par ceux et celles qui habitent l'Île de la Tortue depuis près de 12 000 ans.

C'est ce qui me permet d'affirmer que philosopher, c'est s'ouvrir à la pluralité, dialoguer et, souvent, tu le verras, ces chemins nouveaux vont te permettre d'enrichir ta propre perspective : pour mieux cultiver ta vision du monde.

Alors, ce voyage t'intéresse ? Prêtes et prêts pour l'aventure ? On y va !

